

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8  
HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea:  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Nuestra Señora de las Mártires y San Pedro.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

En San Lorenzo á las 7 de la tarde, los ejercicios religiosos del «Mes de María ó flores de Mayo.»

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Pedro.

**VINO** de dos años, bodega de Vallier, MERCADO NUEVO. 2-2

## PARARRAYOS

Para instalarlos con esmero y economía; dirigirse á la calderería de la viuda de Valdús, Padre Huesca 14, (junto á Correos).

NOTA. Terminado el emplazamiento se comprobará el aparato. 4-4

## TALLER MARMOLISTA ESTATUARIO

DE

MARIANO GARCÍA OCAÑA

En este acreditado establecimiento encontrará el público en general un variado surtido en lápidas mortuorias, desde tres pesetas en adelante; también se construyen toda clase de panteones, mausaleos, etc. etc.

Se sirve con puntualidad y economía.

22, COSO ALTO 22, HUESCA



## SECCIÓN DE NOTICIAS

Desde las seis de la mañana de ayer hasta la seis de la tarde, estuvo lloviendo en esta comarca, quedando suficientemente sazonadas las tierras.

Hoy hace un día propio de la estación primaveral.

La Dirección general de Instrucción pública ha nombrado en virtud de concurso, que oportunamente anunciamos, Profesor Auxiliar supernumerario de la Sección de Letras de este Instituto provincial, á nuestro buen amigo D. Juan Placer y Escario.

Sea enhorabuena completa.

Tal es el indiferentismo con que en esta capital se mira la próxima renovación de los municipios, que hemos oído á varias personas las dificultades en que se encuentran hasta los más entusiastas políticos, para encontrar personas que quieran lucir las banderas rojas.

Con mucha concurrencia de curiosos y *dilettanti* han empezado esta mañana en nuestra catedral, á las 10 y 1/2 los ejercicios de oposición para proveer la plaza de maestro de Capilla, vacante por ausencia del Pbro. D. Alejo Cuartero.

Formaban el tribunal D. Martín Olleta (Zaragoza) y los profesores D. Gavino Jimeno y D. Enrique Coronas, con la comisión del Cabildo compuesta de los M. I. Sres. Canónigos, D. Jaime Borra y D. Iñigo Sánchez.

El ejercicio del día de hoy, en que han actuado los opositores maestros de capilla y organistas de Jaca, Burgo de Osma, Olite, Hecho y Bilbao, ha consistido en la ejecución de una pieza musical traída por cada opositor; acompañar al órgano, con diez minutos de estudio el salmo *Laudate Dominum* interpretado por la orquesta; y dar el tono después de una antifona cantada por los salmistas.

Estaremos al tanto de las oposiciones y daremos cuenta de su resultado.

La cofradía de Nuestra Señora de los Desamparados en el interés por el culto majestuoso que tributan cada año á su amada Madre, ha dispuesto para el presente las siguientes funciones religiosas: Mañana sábado á las seis y media de la tarde se cantarán completas solemnes.

El domingo 14 á las ocho de la mañana se celebrará en la Capilla de la Santísima Virgen una Misa rezada en la que se administrará la Comunion general.

Y á las nueve y cuarto la fiesta principal con el Señor manifiesto y sermón que pronunciará un R. P. de la Compañía de Jesús.

Si cumple como ha ofrecido el ministro de la Guerra, en breve darán principio las obras del cuartel proyectado en esta capital, y las fuerzas de esta guarnición serán aumentadas con un batallón de infantería.



El último número del *Boletín oficial* inserta en sus columnas una Real orden circular del Ministerio de la Guerra, y otra circular del Negociado de Sanidad de la provincia recordando la renovación bienal de las Juntas municipales de Sanidad, cuyas propuestas en terna deben los señores alcaldes remitir al Gobierno dentro del mes actual.

Han creado arbitrios extraordinarios los pueblos de Burgasó, Serraduy y Beranuy, sobre las pajas de cereales y leña de todas clases.

En el tren correo de esta tarde sale para Zaragoza, donde habrá de pasar una corta temporada, el Excmo. Sr. Dr. D. Vicente Alda, dignísimo Obispo de la Diócesis.

En la corrida celebrada ayer en Bilbao como despedida del célebre matador de toros Rafael Molina (a) *Lagartijo*, éste recibió una gran ovación al hacer el despejo de la plaza; los toros de Veragua han resultado buenos; el maestro *Lagartijo* ha estado bien y ha recibido magníficos regalos.

Señalamiento para mañana.—Juzgado de Jaca. Procesado, F. B. G. Delito, lesiones. Defensor, D. Luis Lalaguna. Ponente, Sr. Gay. Juzgado de Jaca. Procesado, V. G. P. Delito, atentado. Defensor, D. Mannel Batalla. Ponente, Sr. Grande.

En real orden dictada por el presidente del Consejo de ministros, se ha ordenado á los gobernadores que, cumpliendo con el artículo 26 de la ley provincial, redacten una Memoria del estado moral y material del país.

Por el Ministerio de la Gobernación se han dado las órdenes oportunas para que en las estaciones telegráficas exista, con motivo de las elecciones municipales, un servicio permanente desde hoy hasta mañana sábado.

Parece que se trata de publicar una Real orden, ó decreto, declarando *atención preferente* del Estado los pagos de los Maestros de primera enseñanza.

Como el Estado no paga á los Maestros, no cabe preferencia en dichos pagos.

El Auntamiento de Zaragoza tomó por unanimidad, satisfaciendo así una deuda de honor y respondiendo á los deseos de la opinión pública, al unísono manifestados, los siguientes acuerdos:

1.º Que se suplique autorización al señor Cardenal arzobispo y al Cabildo eclesiástico para colocar los restos mortales de la heroína Agustina Zaragoza en una de las capillas del Santo Templo Metropolitano del Pilar.

2.º Que una vez obtenido el permiso ó autorización, y señalado e



sitio más conveniente al efecto, se encargue al señor Arquitecto municipal la formación del proyecto oportuno para la construcción del correspondiente mausoleo.

3.º Que conocido el proyecto y el coste de la obra el Ayuntamiento acuerde el procedimiento más adecuado para su ejecución.

Y 4.º Que estos acuerdos se comuniquen hoy mismo á los nietos ó descendientes de la heroína.

---

Se ha repartido el último número del *Boletín Eclesiástico* del Obispado de Huesca que contiene: Una circular sobre Conferencias morales del Clero; carta del Excmo. Sr. Arzobispo de Valencia y contestación de Su Santidad León XIII aprobando la celebración de un Congreso Eucarístico español; sentencias y decisiones de la S. C. de la Santa Romana Inquisición, de la de Ritos, del Ministerio de Gracia, del Tribunal de la Rota; cuestiones dogmáticas, morales y litúrgicas de las Conferencias de Mayo y Junio; limosnas para el Jubileo episcopal de S. S., y Crónica diocesana.

---

Según circular del Presidente de la Junta central de los Congresos católicos de España, dirigido al Excmo. Sr. Obispo de Huesca, la peregrinación española á Roma tendrá lugar en las primeros días de Octubre en un solo grupo. Los precios del billete de Madrid á Roma son: en 1.ª, 364 pesetas; en 2.ª clase, 265 pesetas.

---

Empieza á pasar ganado en busca de pastos para la próxima estival estación. Y por cierto que hemos oído que algunos ganaderos están quejosos por las dificultades y perjuicios que les causa la conducta de pueblos que cada día van estrechando las cabañeras que de antiguo derecho existen para el paso.

---

Hemos recibido el último número de la importante revista *La Controversia*, que con tanto éxito se publica en Madrid. Está al corriente de los últimos adelantos modernos, lo mismo en lo que á ciencias físico naturales se refiere, que á las históricas y sociológicas, desde el punto de vista católico.

---

## JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

### Necrología

Desde las doce de la mañana del día de ayer á igual hora de hoy, se han registrado las siguientes defunciones: Ceferina Core Ramón, 18 meses. Joaquina Pera Usón, 80 años.

### Nacimientos

Amparo Ferrer Roche.

---

## Estación Enotécnica de España en Cette

### Boletín Semanal

Sigue la calma en este mercado de vinos y puede decirse que son muy



pequeñas y de escasa importancia las ventas que se realizan. Los precios sin embargo son más fijos que nunca y los detentores tienen verdaderas ganas de tratar pues, empiezan á temer que á consecuencia de los calores ciertos vinos de clase inferior se vuelvan agrios, pero los compradores no se deciden más que cuando tienen verdadera necesidad y para atender sus compromisos perentorios.

De Burdeos tenemos noticias parecidas y á consecuencia de la inseguridad respecto á lo que puede suceder con los tratados de comercio y régimen de bebidas no se hacen grandes operaciones. En general los negociantes al por mayor no se deciden á proveerse como lo hacían antes, máxime viendo que aquí se presenta bien la próxima cosecha y se sabe que en nuestra nación ofrecen también el mejor aspecto los viñedos. Los blancos se venden siempre y á precios relativamente sostenidos. Las cotizaciones para ambas clases son poco más ó menos las siguientes: Alicante de 14° 270 á frs. la tonelada de 905 litros. Los de Aragón de 14° á 292 frs. y de 14° á 15° de 300 á 315; Riojas de 10° á 11° de 220 á 250 frs.; Valencia de 13° de 250 á 280 frs. Navarra 13° de 230 á 280 frs. Cervera 13° de 200 á 210 frs.; Blancos de Huelva y la Mancha de 280 á 310 francos.

En París-Bercy están muy encalmados los negocios y la pequeña animación que se inició últimamente no ha seguido su curso. Llega siempre regular cantidad de vino de Ruan, pero en general sirve solo para alimentar los entrepots y si se llega á colocar alguna que otra partida es casi siempre en detrimento del vendedor pues, las cotizaciones son excesivamente flojas como siguen: vinos blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 11° á 14° de 30 á 36 frs. hect. Rojos de Aragón, y Huesca de 13° á 14° de 32 á 37 frs. Valencia 11° á 13° de 26 á 30 francos. Cataluña 11° á 12° de 24 á 27, Benicarló 13° de 28 á 32, Priorato 14° de 31 á 37; Navarra 13° á 14° de 30 á 33 francos hectólitros.

Desde el 16 del pasado Abril al 30 inclusive han entrado por este puerto procedentes de España 31,252 hectólitros de vino, de los cuales 29,653 han devengado derechos de aduana. Los demás países durante el citado mes ha sido de 67,428 hect. En Abril del 91 cuando las antiguas tarifas enviarnos aquí 248.733 hect.: no hablamos del 92 pues, ya se sabe que en dicha época fué nula nuestra exportación.

Parte de la prensa francesa y en particular la grícola ha exagerado los daños que las heladas de mediados de Abril ocasionado en algunos viñedos de ciertas regiones.

Como tales noticias parecen una consigna, debemos recordar que por la misma época del pasado año el clamoreo fué mucho mayor en todo el Mediodía y contra el cual hubimos de llamar la atención. Llegado la cosecha se vió en efecto que dicha región recolectó dos millones de hectólitros más que el año anterior. Y es posible, por lo bien que vemos los viñedos y por su desarrollo normal, que este año suceda lo propio.

Nosotros sin exagerar nada y casi sin condolernos perdimos el año pasado más de la cuarta parte de la cosecha de vino.

La misma sequía que se nota en Grecia, Italia, Argelia, y España ha dejado sentir alga sus efectos en Francia. La escuela de agricultura que Montpellier no le da sin embargo por ahora importancia, por lo que á la futura cosecha de vino se refiere, aunque se le concede con relación á los



cereales, si las lluvias que se han iniciado la última semana no continúan y el calor, como parece, va en aumento.

Cette 6 de Mayo de 1893.—El Director de la Estación Antonio Blavia.

---

## PRENSA ARAGONESA

---

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«El ingeniero agrónomo de la provincia Sr. Rivera nos ruega llamemos la atención de los viticultores acerca de la conveniencia de sulfatar las vides para preservarlas del *mildew*, que es posible se presente este año en Aragón si llueve abundantemente durante los dos próximos meses de Junio y Julio y se desarrollan luego intensos calores.

—Ayer quedaron expuestos los presupuestos municipales en la secretaría del Ayuntamiento. Estarán á disposición de quien desee examinarlos durante 15 días.

—Muy en breve empezarán las obras de reconstrucción y habilitación de la nueva casa de Refugio en la calle de San Pedro Nolasco.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«Con referencia á noticias recibidas de Madrid se decía anoche en algunos círculos que caso de ser relevado el capitán general de este distrito Sr. Bargés le reemplazaría el Sr. Moreno de Villar.

—Algunos periódicos han indicado que probablemente no volvería á encargarse del mando de este distrito el general Bargés.

En algunos círculos se citaban ayer algunos nombres de generales que le sustituirían, pero á pesar de todo lo más seguro es que el señor Bargés volverá á esta capitania general.

—Continúan sin interrupción las obras de domicilio de la Torre-Nueva de cuyo monumento quedan muy pocos metros.

—Estos días han pasado por Lérida varios carros en convoy, llevando trigo de los Monegros á la Conca de Tremp. Esto indica mejor que nada el estado de aquella comarca, tan rica y feraz antes.

—Decíase hoy en algunos círculos que por algunos oficiales de esta guarnición se había pensado en firmar una protesta acerca de lo ocurrido á una autoridad de este distrito, pero que el propósito de algunos no ha encontrado eco en los más.

También decíase que será trasladada á otro cargo esta autoridad ausente.

—La Jefatura agronómica es de parecer que los vinicultores deben estar dispuestos preservar los viñedos del *mildew* este año.»

---

## DE TODO Y DE TODAS PARTES

---

### El presupuesto

Se calcula el aumento de los ingresos en los siguientes términos:

Contribución territorial: 2 millones de pesetas.

Contribución industrial: 5 millones y medio.

Impuestos de derechos reales y transmisión de bienes: 2 millones.



Impuestos de cédulas personales: medio millón.  
 Descuento de los empleados y donativo del clero: 5 millones,  
 200.000 pesetas.  
 Renta de tabacos: un millón de pesetas.  
 Impuesto sobre carruajes de lujo: un millón.  
 Impuesto del timbre del Estado: 130.000 pesetas.  
 Impuesto sobre los naipes: 800.000. pesetas.  
 Impuesto sobre la pólvora: 400 000 pesetas.  
 Derechos procedentes de los consultados: un millón de pesetas.  
 Concierto económico con las provincias vascongadas y Navarra: dos millones.  
 Salidas de Torre Vieja: 750.000 pesetas.  
 El presupuesto de ingresos asciende en total á 737.476.353.  
 El de gastos asciende á 737.216 891.  
 Resulta pues un superávit de 257 462 pesetas y no de 2 millones como se había asegurado.

Para construcciones navales se consignan 34 millones en el presupuesto de gastos.

Las economías que se introducen en todos los ministerios se elevan á 32 millones y medio de pesetas.

Ha llamado singularmente la atención y ha sido acogida con sorpresa el que se rebajara en un millón de pesetas la lista civil.

=

La espuma de mar, que proviene en gran parte del Asia Menor, en la región de Erkichelur, da lugar á una producción anual de 25 000 kilogramos, cuyo valor varía entre 4 y 50 pesetas el kilogramo. En una aldea de Turigía, llamada Ruhla, es donde luego se fabrican, con mayor número que en otra parte alguna, esas famosas pipas de espuma de mar, que tantos aficionados se desgañitan en *culotar*. Se calcula que de allí salen unas 300.000 pipas al año.

=

La comisaría regia en Consuegra y Almería anuncia en la *Gaceta* que se han gastado 1.805.638 pesetas de la suscripción nacional, quedando aún depositadas en el Banco de España 4.150.934.93.

También inserta el periódico oficial el pliego de condiciones para la ejecución de las obras de encauzamiento del río Amarguillo, en Consuegra, defensa de la villa y arreglo de cables, por el tipo máximo de 338.373,86 pesetas.

La subasta se verificará el día 2 de Junio próximo en Toledo, y en las oficinas centrales de la comisaría regia.

=

El periódico *Chicago inter Ocean* ha conmemorado el vigésimo primer aniversario de su existencia, publicando un número monstruo que consta de 60 páginas, en las que se contiene 420 columnas de texto ó sea cerca de medio millón de palabras.

=

Se encuentra gravemente enfermo, atacado de influenza, el célebre mariscal Mac-Mahon.



Toda la alta sociedad parisiense se interesa por la salud del ilustre enfermo.

A pesar de encontrarnos en plena primavera los frios que se sienten en Rusia son verdaderamente terribles.

Las damas elegantes lamentan este contrasentido que las impide lucir sus toillettes primaverales.

El mar de Azof se encuentra interrumpida por grandes témpanos de hielo que dificultan la navegación de los vapores.

El diputado republicano Sr. Carvajal reprodujo ayer en el Congreso la proposición de ley, que presentó anteriormente, para socorrer a los empleados de ferrocarriles que sean víctimas de accidentes y siniestros. Créese que la Cámara lo aprobará.

### El premio mayor

Una buena parte del premio mayor de la lotería que se sorteó ayer será repartido entre los camareros del café Continental de Madrid.

Parce que el foforero de dicho café iba á devolver anteanoche á la administración cuatro déeimos sobrantes cuando se le ocurrió tomarlos á uno de los camareros llamado Quevedo quien los repartió entre sus compañeros y algunos parroquianos.

¡Cuál no sería su sorpresa al ver señalado con el premio mayor el número 4551, que era el que aquellos llevaban! Inútil es describir el júbilo y la alegría de los agraciados, que ayer obsequiaban generosamente á sus parroquianos.

Las cantidades que han correspondido á cada uno varían de 25000 á 30000 pesetas.

Nuestra enhorabuena.

No existe motivo alguno que pueda justificar el rumor circulado estos días referente á la dimisión que dicen presentada por el docto académico padre Fita del cargo de delegado de la Exposición Histórica.

El Gobierno está muy satisfecho de los servicios que en dicho cargo ha prestado á la nación el sabio delegado.

Dicen de Bilbao:

Aye: llegó Lagartijo; un numeroso gentío bajó á esperarle á la estación, acompañándole la música de la sociedad «Santa Cecilia» hasta su domicilio.

Las seis cabezas de los toros que ha de matar Lagartijo están ya vendidas.

Según dicen, un admirador del *maestro* ha cerrado trato, pagando mil pesetas por la cabeza del sexto toro.

La segunda sesión que celebró ayer tarde la asamblea de abogados se abrió á las cuatro, presidida por el Sr. Sagarminaga.



Quedaron aprobadas las bases hasta la sexta.

Una proposición del Sr. Carande, delegado del colegio de Huelva, en la que se pedía que la Asamblea declarase que los proyectos del señor ministro de Gracia y Justicia no son realizables en la práctica ni responden á una buena organización de tribunales, ni al criterio de economías dominante, fué desechada por 11 votos contra 5.

La base sexta dice así:

«Los tribunales de justicia en la Península tendrán la siguiente organización:

a. Un tribunal Supremo con residencia en Madrid.

b. Una Audiencia en cada provincia.

c. Un juzgado en cada partido, y

d. Otro municipal en cada término.»

La discusión de esta base fué muy animada.

Los vecinos de la casa núm. 28 de la calle de Valverde en Madrid, contigua á la Academia Española, están alarmados, así como el conserje de la Academia, por la constante repetición de ciertos golpes que vienen oyendo desde hace cinco ó seis días, ignorándose por todos la procedencia de tales ruidos, por más que se hayan practicado las oportunas investigaciones.

La alarma ha cundido de tal manera, que no solo los vecinos de la casa, sino una buena parte de los habitantes en la calle de Valverde, se agolparon anoche á la puerta de la Academia haciendo los más comentarios acerca del suceso, no faltando quien creyera que se trataba de verdaderos duendes que andaban rondando el edificio. Otras personas hablaban de ladrones, y creían que todo ello era una broma infantil.

Ello es que los agentes de la autoridad estaban en la puerta de la Academia y practicaron reconocimiento verdaderamente cómicos.

A las altas horas de la madrugada seguían los golpes, y la alarma crecía, no habiéndose conseguido averiguar nada que pueda justificar la procedencia de los ruidos.

### El fusil Maüser

La prensa francesa se ocupa extensamente de las pruebas hechas por orden del ministro de la Guerra de España, para dotar á nuestro ejército de un fusil de repetición de 7 milímetros de calibre.

Dicen los referidos periódicos que el nuevo fusil es el Maüser modificado y que los proyectiles, de 11 gramos, lanzados á las distancias sucesivas de 100, 200, 500, 1.000 y 2.000 metros, sobre planchas de abeto penetraron en ellas hasta las respectivas profundidades de un metro, 72, 38, 12 y 6 centímetros.

Para convencerse mejor de los efectos de la nueva arma, los oficiales del ejército español encargados de los ensayos, parece que hicieron disparos sobre un caballo y cinco mulos colocados á dos kilómetros de distancia, convenciéndose de que los proyectiles dan resultados verdaderamente terribles. Las balas, cuya velocidad inicial varía de 600 á 700 metros según su forma, constitución del cañón y clase de la pólvora empleada, lesionan generalmente muchos órganos esenciales de la vida y



no son detenidas por las partes duras del cuerpo, que encuentran á su paso, antes al contrario, las perforan ó rompen según la distancia á que se ha hecho el disparo. Los orificios de las heridas tienen la misma forma á la entrada que á la salida del proyectil, sin que la forma de éste sufra la menor alteración al chocar con los tejidos óseos.

Estos experimentos hechos sobre el número de caballerías que constituyen el tiro de una pieza de artillería de campaña, han venido á probar, en opinión de los referidos colegas franceses, que una vez adoptado el nuevo fusil por el ejército, los comandantes de artillería hallándose á 2.000 metros de distancia del enemigo, deberán colocar los tiros de las piezas fuera del alcance de los disparos de la infantería, porque de lo contrario se expondrían á no poder avanzar, ni retroceder las baterías según lo exijan las necesidades del combate.

Los repetidos periódicos hacen notar finalmente, lo terrible que va á ser en adelante la guerra con tales elementos de destrucción.

Más de 600 médicos se han reunido en el local de la Academia Médico-Quirúrgica Española, para ocuparse de las reformas correspondientes á la clase, que contiene el nuevo Reglamento de la contribución industrial.

Acordaron, después de alguna discusión, que los clasificadores aceptaran inscripciones de los médicos con la indicación de la cantidad que pudieran pagar, procurando siempre inspirarse en la equidad y en la justicia.

### La estatua de D. Pelayo

La Diputación provincial de Oviedo convoca á los artistas, con objeto de que presenten, en el término de dos meses, los proyectos para erigir en Covadonga una estatua en bronce al héroe de la Reconquista española.

El monumento será de estilo románico, de tres metros de altura la estatua y el basamento proporcionado.

Terminado el plazo para la presentación de proyectos, se remitirán éstos á la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando para que emita el informe que previene la legislación vigente, por haber sido declarado monumento nacional el templo y sitio de Covadonga.

El proyecto pasará á ser propiedad de la Diputación, pudiendo ejecutarlo el autor siempre que se comprometa á hacerlo por el precio de 125.000 pesetas, que ha de ser el límite máximo de su coste.

Al autor del proyecto se adjudicará la cantidad de 3.000 pesetas.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 11 de Mayo de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Por fin, que diría cierto periódico, han leído ayer en la Cámara los proyectos de los nuevos presupuestos, y apenas si nadie fijó en ellos la



atención, dada la tensión de ánimos y la temperatura elevada que caldeaba los espacios del recinto parlamentario.

Es una obra extensísima y complicada, y necesario se hace, para poder juzgarla con algún fundamento, hacer de ella un detenido examen; pero desde luego puede afirmarse que hay un cálculo nada lisonjero y que previene en su contra los ánimos reflexivos, y es el aumento de 26 millones que se supone en los futuros ingresos, extraído de la mayor tributación que oportarán las riquezas ocultas y los nuevos impuestos creados.

Como se comprende, este cálculo, tras de ser muy problemático, implica el establecimiento de tributos que no pueden acojerse favorablemente; pues si bien las industrias entre que han de recaer, no son de aquellas que puedan considerarse como manantial de riqueza y vida para el país; el estado de penoría en que aquellos se encuentran, viene á agravarse más con esta medida; á admirar con la carestía, la circulación y salida de sus productos, y á determinar por consiguiente paros y suspensiones, que aunque en más ó menos, siempre afectan al movimiento general, y más directamente á las clases trabajadoras, ya en una situación á todas luces angustiosa.

Una nota saliente hay francamente que aplaudir en la obra económica referida; pero que, aunque vicia con ocasión de la misma, puede considerarse independientemente de ella, porque las glorias y prestigios que alcanza, no pueden tocar en ningún modo á los gobernantes.

Esta nota, es el acto generoso del legado de un millón de pesetas cedido á favor del Tesoro por la augusta señora que regenta el trono; desprendimiento y generosidad que nosotros tenemos en lo que vale; que aplaudimos entusiásticamente, y que á fuer de patriotas y caballeros, agradecemos con toda la intensidad de un corazón noble y altivo.

Recibe, pues, nuestro parabien y nuestro aplauso, la virtuosa dama que así se interesa por la prosperidad de la patria española.

## Noticias

Ha fallecido en Nueva York, ayer once, el general Gómez Laño.

—Senado.—Se hacen varios ruegos y peticiones,

Son aprobados varios dictámenes.

Se vuelve á hablar un ratito del acta de Castellón.

Y el resto de la sesión es empleado en discutir la interpelación sobre división territorial militar.

—Congreso.—El Sr. Azcárate pide al ministro de la Gobernación, los datos en que se funda para decir que el censo electoral está falsificado.

El señor ministro de la Gobernación asegura que esos datos están en poder de la Junta del Censo.

Con motivo de un suelto publicado en *La Correspondencia*, y en el cual el Sr. Aguilera manifestaba que para sofocar cualquier desorden le sobraba con el 14º tercio de la guardia civil y 200 agentes de seguridad hace el Sr. Salmerón un extenso discurso.

Se presenta una proposición firmada por los republicanos en la que se dice, ver con desagrado la conducta del Sr. Aguilera, y la defiende el Sr. Salmerón también.



Y se suspendió esta discusión para que el Sr. Gamazo diera lectura á los presupuestos, como así se hizo.

Terminada dicha lectura se reanuda la defensa de la anterior proposición. Y trascurridas las horas reglamentarias el presidente de la Cámara pidió la prórroga de la sesión.

Entre republicanos y carlistas se consumen los tres turnos en contra y hasta las doce y media no se verifica la votación nominal. Y se aprueba la prórroga indefinida de la sesión hasta que se apruebe el proyecto de aplazamiento de las elecciones.

Y continúa el Sr. Salmerón con la interrumpida defensa de la proposición que es desechada por votación.

Y otra proposición que se come un buen rato y también es desechada.

Y otra en las mismas condiciones que la anterior.

Y va la cuarta, que consume una hora y es desechada.

Y quinta también destinada á morir. A la guardia de los republicanos les entran de refuerzo los Sres. Bualde, Avila y Sol y Ortega.

Y nos retiramos porque la cosa va para largo.

Son las cinco de la mañana.

—La sesión del Congreso se ha prorrogado por 100 horas á contar desde el momento que se aprueba aquella.

—Los republicanos tienen firmadas ya *diez y ocho* enmiendas al proyecto de ley pidiendo el aplazamiento de las elecciones municipales y seis proposiciones incidentales.

—Los ministros han establecido su turno, así como las mayorías y minorías republicanos y carlistas. Los conservadores se han manifestado indiferentes.

—Ayer estuvo reunida la Junta Central del Centro.

Segun manifestaciones del ministro de la Gobernación no se piensa, en ningún modo, aplazar las elecciones por decreto, en caso de que en las Cortes no se permitiera la actitud de la minoría republicana á quien ayuda en su campaña los carlistas.

—También la minoría carlista tiene preparadas varias proposiciones incidentales destinadas á entorpecer la marcha de la discusión.

—La manifestación hecha por los republicanos ha resultado pacífica.

—Sigue poco tranquilizadora la situación política de Alemania.

—Los insurrectos de Nicaragua han sitiado á Managua.

—Créese que en la discusión, en el Senado, del suplicatorio para procesar al Sr. Bosch, será donde más claramente se manifieste la discrepancia entre canovistas y silvelistas.

*El Corresponsal*

---

## TELEGRAMAS

---

### EXTRANJERO

Nueva York 10. — La mayor parte de los marinos desertores de la cruzada inglesa se han presentado á bordo.

El gobierno de Washington ha acordado en vista de los graves sucesos de Nicaragua mandar un buque de guerra que proteja los intereses de los súbditos americanos.



Londres 10.—«The Daily-New», hablando hoy de la alocución dirigida por el emperador Guillermo á sus generales en la revista verificada ayer, censura el lenguaje empleado por éste y dice que el resultado del mismo será dar al Parlamento mayoría más numerosa que deseche nuevamente el proyecto de ley militar.

París 10.—En la Cámara de los Comunes se han presentado multitud de enmiendas contra el proyecto de autonomía de Irlanda.

La mayoría de los tripulantes ingleses que desertaron de los buques de guerra surtos en Nueva York se han presentado á bordo de sus barcos.

París 10.—La Bolsa se presenta hoy muy mal impresionada con el discurso que pronunció ayer el emperador de Alemania y con el temor de que el Banco de Inglaterra eleve el descuento á causa de la extracción del oro de estos últimos días. La renta francesa baja á 96'60 arrastrando al exterior español, que habiendo subido hasta 66'60 desciende á 66'06.

Atenas 10.—Ha estallado una crisis ministerial sobre la cuestión de Hacienda, y particularmente á causa del empréstito helénico cuyo fracaso se juzga inevitable.

París 10.—La próxima cosecha de vinos promete ser muy abundante á juzgar por el buen aspecto que presentan los viñedos.

La situación comercial no ha variado gran cosa desde la última semana. Sigue la firmeza en los precios y las transacciones son muy activas en las clases superiores que se ven muy solícitas. Los vinos de pacto clase fina se pagan también á buenos precios.

En la Provenza el mercado sigue estacionado. Las importaciones de vinos extranjeros á Cete ha disminuído bastante.

En Auverina hay más movimiento y los precios se mantienen firmes.

En París se han pagado ayer á 18 francos los vinos de la Argelia; de 23 á 25 los de Mediodía, y de 26 á 28 los de España según graduación.

## INTERIOR

Madrid 11.—El teniente general Sr. Bargés sigue mejorando de su herida, visitándole en su casa multitud de personas de la aristocracia y de la milicia, y recibiendo telegramas de los distritos de Badajoz, Burgos, Granada y Zaragoza.

El Rey de Portugal le ha remitido un telegrama cariñosísimo pidiendo noticias frecuentes y deseándole un total restablecimiento.

Es falso que el gobierno piense en relevarle, habiéndole visitado los ministros lamentando todos el suceso y aplaudiendo su resolución.

Madrid 11.—En el congreso han continuado las proposiciones acerca del debate sobre el regionalismo. Con motivo de los juegos florales de Barcelona, intervino el Sr. Mella entrando en la orden del día.

Puesto á disposición el proyecto le ha tocado el primer turno al señor González Fiori, contestándole el Sr. Urzai, el segundo al señor Sol y Ortega, suspendiéndole á petición de éste el debate por diez minutos.

Madrid 12.—Se han tomado grandes precauciones en la presidencia, y en el ministerio de la Gobernación había fuerza de la guardia civil de caballería.

En las inmediaciones del Congreso existe una concurrencia extraordinaria.



Fuerzas de la autoridad impiden la formación de grupos.

El gobernador Sr. Aguilera con varios agentes ha disuelto un grupo de 300 personas que se dirigían hacia el Congreso.

Madrid 12.—El interior del Congreso está concurrendísimo, discutiéndose acaloradamente en los pasillos los incidentes del día.

Se considera inevitable la crisis.

Madrid 12.—Continúan conservadores y silvelistas, absteniéndose en las votaciones que se verifican en el Congreso.

Los comités republicanos se han reunido en sesión permanente para ocuparse de los asuntos electorales.—M.

## ANUNCIOS

### HISTORIA GENERAL DE LA IGLESIA

POR EL

CARDENAL HERGENRÖTHER

Esta obra puede considerarse como el resumen de todos los estudios históricos publicados desde los principios del siglo, y contiene el análisis y las conclusiones de los trabajos más insignes en materia de historia, señalando á los escritores católicos las fuentes en donde pueden y deben buscar la verdad. Hasta tal punto hemos creído importante y útil la publicación de esta obra en nuestro idioma, que no vacilamos en afirmar, dadas sus singulares condiciones, que está llamada á imprimir dirección en nuestra patria á los estudios de historia eclesiástica, tan descuidados y olvidados por lo general, así como á servir de luz vivísima y guía en el cultivo de la historia profana,

Su autor, el insigne cardenal Hergenrother, mereció por su ciencia que el sapientísimo Papa León XIII le elevase, sin transición alguna, á la dignidad de la púrpura desde su modesta posición de profesor y sacerdote particular.

Consta de seis voluminosos tomos en 4.º, en buen papel, esmerada impresión, y enriquecidos con copiosas y eruditísimas notas. Precio al contado y directamente en la *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, 60 pesetas. (23)

### TIENDA DE CALZADO

DE

## FRANCISCO SÁBADO

*Coso bajo, 23, Huesca*

En este acreditado establecimiento, se liquidan QUINIEN-TOS PARES de zapatillas de caballero de piel Nanato con un diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, CINCO PESETAS uno.



MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA

IMPRENTA

DE LA

VIUFA É HIJOS DE CASTANERA

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con la puntualidad y esmero que tiene acostumbrado, á precios económicos.

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados municipales, á cinco céntimos pliego.

Papel con la alegoría del Sagrado Corazón de Jesús á 1'75 pesetas resmilla; en clase superior á 5 íd.

Recibos de inquilinato y Facturas en blanco, á 1,25 pesetas ciento.

**ESPECIALIDAD**

EN CARTELES DE GRANDES DIMENSIONES

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

PRECIOS ARREGLADOS

MODELACION PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS

CONFECCION DE OBRAS. FOLLETOS Y PERIÓDICOS



# CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantia de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas*.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

## La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

12-m-4

J. R. Chávarri, 87, Atocha, 87.—Madrid

# VACUNA

Se expende en tubos y placas en el domicilio del médico D. Domingo Ferrer; San Salvador 21, principal. Vacunación diaria con linfa y pulpa frescas de 3 á 5 de la tarde á precios módicos; pasando al domicilio del interesado si así lo desea y regalando la lanceta con que se verifica la inoculación. Gratis á los pobres de solemnidad.

20

# ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 12, 9 mañana.

Pidiendo ir á Puerto Rico se han presentado voluntariamente más de 3.000 hombres de tropa y muchos oficiales. Tres batallones se há dispuesto que vayan.—M.

Huesca: Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera